

# EN UN LUGAR DEL BARRIO DE PORTA

**Roberto Lahuerta Melero**

Algunas calles y barrios de Barcelona conservan escondidos al gran público, secretos o curiosidades, que pocos ciudadanos conocen.

Los barrios de Nou Barris no van a ser una excepción, y el de Porta, mi antiguo barrio, no es distinto en este tema.

En la calle interior más larga del barrio, hay una vivienda desde donde puede admirarse el mar y gran parte de Barcelona, en un edificio que retrasó su crecimiento a causa de la gran e histórica nevada de finales de diciembre de 1962.

Uno de estos planes modificados fue la continuación de la construcción del edificio, ya que las viviendas se vieron afectadas, con la paralización de las obras en el noveno piso. Con posterioridad se reanudaron, y la entrega de llaves se efectuó en enero de 1964, para, poco a poco, ir llenándose de familias venidas de todas partes, desde barrios de Barcelona, de localidades interiores de Cataluña y de varias localidades de la España que abandonaba sus lugares de origen.

Ha pasado más de medio siglo, concretamente 58 años, de la llegada al barrio de muchos vecinos. Yo también jugué en aquella calle donde los coches casi no circulaban, y en la plaza, las noches veraniegas se juntaban los vecinos. Sólo recuerdo un camión aparcado, propiedad de un vecino y la construcción de lo que entonces llamábamos "bloques rojos" por el color externo de sus baldosas. Luego vino la inauguración del *Coconut* pero esa es otra historia.

En los primeros días de la primavera de 2022 pude contemplar un pequeño, pero para mí, muy interesante descubrimiento: una biblioteca particular, y en ella una cincuentena de libros de la escritora Mercedes Salisachs, un nombre que a las últimas generaciones no les sonará mucho.

¿Quién fue la citada escritora? Mercedes Salisachs Roviralta nació en el seno de una de las acomodadas familias barcelonesas el 18 de septiembre de 1916. Las primeras novelas las escribió bajo pseudónimo. En 1956 consiguió el Premio Ciudad de Barcelona con la novela

Una mujer llega al pueblo. En octubre de 1973 fue una de las finalistas al Premio Planeta con su novela Adagio confidencial. En octubre de 1975 obtuvo el galardonado Premio Planeta con La gangrena. Fue autora de muchos artículos de prensa y radio, en la que participó en el programa del popular locutor Joaquín Soler Serrano.



**Detalle biblioteca. Foto: RLM**

Fue galardonada con la Medalla de Oro al Mérito en el Trabajo y premiada con la Gran Cruz de la Orden Civil de Alfonso X El Sabio, en el año 2000, y otros galardones, como La Llave de la Ciudad, que le fue entregada en octubre de 1975. Falleció en Barcelona el 8 de mayo 2014.

¿Quién y porqué conserva tantos libros de Mercedes Salisachs?

Casi todas las preguntas tienen respuesta, al menos en este caso.

Una vecina, Marga L., que vino al mundo en una clínica del barrio barcelonés de Horta en 1937, hija de un obrero nacido en Malcocinado (Badajoz) y de su esposa, una aragonesa de Fonz (Huesca).

A los 17 años inició su actividad laboral en una imprenta de la calle La Cera y posteriormente, hasta su matrimonio, en una industria textil, situada en el centro barcelonés.

Por azares de la vida, y por su trabajo de administrativa, algunas tardes, algunos sábados, algunas horas sueltas, nunca en jornada laboral completa, comenzó a colaborar en tareas de secretaría particular de la citada novelista. Le pasó a máquina 30 de los 50 libros que publicó. Esta colaboración duró hasta el fallecimiento de la escritora.



**Mercedes Salisachs. Foto: Ajuntament Barcelona**